
Trámite  
disponible
Los menores 
de edad que 
deseen conducir 
un vehículo en la 
entidad, pueden 
realizar el trámite 
de su permiso ante 
el Imoveqroo; ya 
van 77 expedidos.
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 zCiudadanos de Puerto Morelos alertaron que se destruirán manglares con este desarrollo 
inmobiliario.

Se oponen a ‘Fraccionamiento GL Dreams’

Alertan vecinos 
por residencial 
en zona frágil
El predio donde se 
va a construir es una 
zona de manglar  
en Puerto Morelos

MARCO ANTONIO BARRERA

PUERTO MORELOS, Q. ROO.- A 
unas horas de que concluya la 
consulta pública del conjunto 
residencial “Fraccionamiento 
GL Dreams”, habitantes alerta-
ron que el predio donde se pre-
tenden construir 308 viviendas 
corresponde oficialmente a 

una zona de manglar de Puerto 
Morelos.

En la solicitud de Manifesta-
ción de Impacto Ambiental se 
afirma que se trata de un lote bal-
dío, pero vecinos advirtieron que 
es una zona vulnerable donde se 
encuentra un “predio polémico” 
de alta plusvalía, en cuyo sitio 
se intentó construir sin permiso 
ambiental en 2006.

Igualmente, que se interpu-
sieron denuncias ambientales 
por tala irregular de manglar, 
relleno de humedales y afecta-
ción a la flora y fauna endémica 
de la zona en 2018, aunque la Pro-

curaduría Federal de Protección 
al Ambiente (Profepa) exoneró 
a los propietarios de responsa-
bilidad por deterioro ambiental.

Como parte de las opiniones 
ciudadanas, se mencionó que 
permanece la obligación de soli-
citar y obtener un cambio de uso 
de suelo de terrenos forestales.

La inconformidad se ha dado 
contra la pretendida construc-
ción sobre un terreno de 5.2 hec-
táreas ubicado en cercanía de la 
línea de costa en el casco viejo 
del municipio.

Brindan 
atención
Con la 
responsabilidad de 
velar por la salud 
de la ciudadanía, 
la Brigada de 
Atención Médica 
de la Secretaría 
Estatal de Salud 
sigue visitando 
casa por casa a 
la población más 
afectada por las 
recientes lluvias.

Vuelos  
directos 
Brasilia- 
Cancún
La aerolínea Gol 
Linhas Aéreas 
reanudará sus 
vuelos directos 
entre Brasilia y 
Cancún a partir del 
10 de diciembre 
de 2024, con 
dos frecuencias 
semanales, lo 
cual atraerá un 
mayor número de 
visitantes.

OMAR ROMERO 

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Más 
de mil personas han sido 
censadas en los municipios 
de Othón P. Blanco y Bacalar 
tras haber sido afectadas por 
las lluvias atípicas, por lo que 
la ayuda de diferentes formas 
se mantiene para todos ellos, 
precisó la gobernadora, Mara 
Lezama Espinosa.

Expresó que aún hay 
contingencia en algunas 
zonas bajas en Chetumal, Y 
sobre todo existen vados que 
ocasionaron que las personas 
perdieran todas sus perte-
nencias, por ello diversos 
equipos del gobierno estatal 
están divididos para apoyar, 
tanto en el norte como en el 
sur.

“(Está) Reactivándose 
Chetumal con esta fortaleza 
que tiene la gente, y sí, reacti-
vando actividades, y nosotros 
seguimos en el censo en las 
zonas más afectadas.

“Tenemos muchísimas 
personas que hemos apo-
yado, porque son diferentes 
apoyos; tenemos más de mil 
100 personas censadas entre 
Bacalar y Chetumal”. 

Apuntó que hay coordina-
ción entre los tres niveles de 
gobierno y hasta el momento 
ninguna carretera tiene afecta-
ciones, además de que los acce-

sos a Chetumal están abiertos.
Como parte del Paquete 

Integral de Acciones se des-
tinaron 37 millones de pesos 
para apoyar a los afectados 
por las lluvias atípicas en la 
capital quintanarroense, 18 
millones son para apoyos en 
electrodomésticos, Y 2 millo-
nes para pequeños comercios, 
es decir, aquellos que no son 
sujetos de créditos. 

“Entregándolos directa-
mente a las casas y directa-
mente al beneficiario, 5 millo-
nes de pesos en reparación 
de pisos y techos, 2.8 millones 
de pesos para despensas 
que seguramente serán más, 
5.5 millones en desfondes y 
3.6 en bacheos”, recordó la 
mandataria estatal.

De igual forma, dijo que 
han estado recorriendo diver-
sos puntos del municipio de 
Lázaro Cárdenas, entre ellos la 
isla de Holbox, donde la acti-
vidad turística no se ha visto 
afectada y los hoteles operan 
de manera normal.

Lezama Espinosa mani-
festó que después de las 
inclemencias del tiempo, 
vienen otras afectaciones en 
materia de salud, de ahí que 
trabajan para evitar enferme-
dades, además de la termo-
nebulización, nebulización y 
control larvario en zonas con 
más inundaciones.

ALCANZAN APOYOS 
A MÁS DE MIL 100

Reaparece 
Salinas
Carlos Salinas de 
Gortari, expresidente 
de México, reapareció 
en público durante una 
fiesta del empresario y 
coleccionista asturiano 
Juan Antonio Pérez 
Simón, realizada en 
la ciudad de Madrid, 
España.

Piden concretar 
agenda feminista
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta electa Claudia Sheinbaum 
se reunió con cientos de mujeres 
en el Claustro de Sor Juana, en un 
evento denominado “Con Clau-
dia llegamos todas”. 

Durante el acto, le fue entre-
gado el “bastón de las mujeres”, 
un símbolo de la confianza y las 
expectativas depositadas en su 
futura administración.

La senadora Olga Sánchez Cor-
dero hizo entrega del bastón, ela-
borado por manos oaxaqueñas y 
que recorrió todo el país. 

“Este bastón es símbolo inequí-
voco de la confianza que las muje-
res depositamos en ti, de la mujer 
política, de la abuela que eres, en 
tu biografía personal, en tu expe-
riencia y también en tu visión 
y compromiso con el pueblo de 
México”, expresó Sánchez Cordero.

La entrega del bastón viene 
acompañada de una petición 
clara: que Sheinbaum sea la voz 
de las mujeres y ejerza su lide-
razgo para concretar la agenda 

feminista pendiente.
Entre los puntos destacados 

se mencionaron: educación gra-
tuita para niñas, un sistema de 
cuidados, derechos sexuales y 
reproductivos, igualdad salarial 
y de oportunidades económicas, 
derechos agrarios y participación 
política igualitaria.

“Claudia, es una petición para 
que seas nuestra voz y ejerzas 
ese liderazgo que te caracteriza 
a favor de los mexicanos, para 
que puedas concretar la agenda 
feminista pendiente”, enfatizó 
Sánchez Cordero.

Al evento asistieron alrede-
dor de 600 mujeres de diversos 
ámbitos, incluyendo a Rosaura 
Ruiz y Ernestina Godoy, próximas 
titulares de la Secretaría de Cien-
cias y de la Consejería Jurídica de 
la Presidencia, respectivamente. 

También estuvieron presen-
tes figuras como Ifigenia Martí-
nez, Elena Poniatowska, Nadine 
Gasman, Lorena Villavicencio, 
Ana María Lomelí y Gabriela 
Cuevas, entre otras.
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 zEn reunión con cientos de ellas, Claudia Sheinbaum recibió el 
‘bastón de las mujeres’.
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Ponderan en QR 
calidad turística 
OMAR ROMERO 

ISLA MUJERES, Q. ROO.- La 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa encabezó la entrega de 
reconocimientos de estándares 
de calidad turística, clasificación 
hotelera y acreditaciones de 
guías de turistas, y así garanti-
zar mejores experiencias a los 
visitantes.

Explicó que Quintana Roo 
cuenta con una serie de atrac-
tivos que lo hacen único, sin 
embargo, el éxito de este des-
tino turístico se debe al trabajo 
de los colaboradores, de ahí la 
importancia de que los estable-
cimientos cuenten con las cer-
tificaciones porque garantizan 
una mejora continua.

“Sabes que ayudar a tu 
hotel es ayudar al destino, 
es ayudar a que sigamos 
siendo ese referente nacional 
e internacional. Entregamos 

los reconocimientos con un 
profundo agradecimiento, 
porque (los colaboradores) se 
esmeran todos los días por ser 
mejores”. 

Bernardo Cueto Riestra, 
secretario de Turismo en la 
entidad, apuntó que las certifi-
caciones, que incluyen a las mil 
324 acreditaciones que fueron 
entregadas este martes, repre-
senta un esfuerzo por parte de 
los colaboradores que son los 
que hacen que los turistas pre-
fieran este destino. 

El director general de Certi-
ficación Turística de la Secre-
taría de Turismo (Sectur) del 
gobierno de la República, José 
Zeind Domínguez, abundó que 
estas distinciones se otorgan 
con la finalidad de que turis-
tas nacionales y extranjeros 
disfruten de servicios con 
los más altos estándares de 
calidad. 

“Quintana Roo es el estado 
más productivo del país, que 
sigue contribuyendo en lograr 
un incremento en el turismo, 
no sólo a nivel nacional sino 
también internacional.

“Desde el 2023 y hasta mayo 
del presente año fueron emiti-
dos 2 mil 510 certificaciones de 
calidad, destacando así su gran 

participación”. 
Agregó que los reconoci-

mientos entregados este martes 
corresponden a 870 certificados 
para 84 empresas, 241 credencia-
les de Guías de Turistas, 176 del 
Registro Nacional de Turismo, 
28 de Clasificación Hotelera y 
9 Credenciales de Estándares 
de Calidad.

 zMara Lezama entregó reconocimientos por estándares de 
calidad turística.
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CON APENAS nueve años de creación, el municipio de Puerto Morelos ha 
padecido de todo: desde alcaldesas piratas y políticas náufragas hasta el insaciable 
apetito de empresas inmobiliarias. El último episodio de esta trágica novela, es la 
grave devastación de una importante área natural protegida para edificar el proyecto 
“Fraccionamiento GL Dreams”. ¡Qué nombre tan evocador! ¿Quién no querría vivir 
en un “sueño” al borde del mar?
PERO, como bien sabemos, los sueños de unos son las pesadillas de otros, 
especialmente si esos “otros” son los manglares y arrecifes que bordean esta joya 
natural. La empresa Terrenos y Construcciones del Puerto, S.A. de C.V., con una 
inversión de 438 millones de pesos, está lista para sembrar 308 viviendas sobre un 
terreno de 5.2 hectáreas, cercanas a la línea costera del casco viejo del municipio. 
¡Qué conveniente! Porque, ¿a quién le importa que este paraíso inmobiliario 
colinde directamente con dos áreas naturales protegidas y una región hidrológica 
prioritaria? Detalles, detalles.
EL PLAN es ambicioso: 29 casas habitación y 270 departamentos, todos 
distribuidos en siete edificios de tres niveles cada uno, acompañados de un 
club de playa y canchas deportivas. ¿Un sueño hecho realidad? Claro, siempre 
y cuando no seas uno de los manglares a punto de ser devastados. ¡Pero no se 
preocupen! Los promotores han prometido medidas preventivas y de mitigación. 
Porque, por supuesto, rociar un poco de conciencia ecológica sobre un proyecto 
destructivo hace toda la diferencia.
EN LA SOLICITUD de Manifestación de Impacto Ambiental se aclara que sólo 
se ocupará el 42% del predio, gracias a la densidad permitida por el Programa de 
Desarrollo Urbano. ¡Qué eufemístico alivio! Entonces, sólo el 42% de la superficie 
será arrasada, y el resto podrá observar en primera fila la devastación del ecosistema 
vecino.
LOS DATOS no mienten: la propiedad toca directamente 170 metros de manglares, 
está a 11 metros de otro manglar, a 221 metros del Sitio Ramsar Parque Nacional 
Arrecife de Puerto Morelos, y a menos de 200 metros de un sistema de agua y la 
línea costera. Pero, nuevamente, detalles. Lo importante es que las viviendas de lujo 
estarán ahí, listas para aquellos que pueden permitirse ignorar el precio ambiental.
EL PREDIO, valorado en más de 61 millones de pesos, fue una ganga adquirida del 
extinto Instituto del Patrimonio Inmobiliario de la Administración Pública del Estado 
de Quintana Roo. Porque, si hay algo que los desarrolladores inmobiliarios saben 
hacer bien, es detectar una oportunidad. Y aquí la oportunidad brilla más que el sol 
caribeño.
CON POCO más de 26 mil habitantes según el censo de 2020, Puerto Morelos está a 
punto de recibir una “bendición” en forma de 308 nuevas unidades habitacionales, 
que incrementarán la demanda de agua potable en 3.28 litros por segundo. Porque, 
¿qué son los recursos hídricos en comparación con el derecho a una segunda (o 
tercera) residencia junto al mar?
EN DEFINITIVA, “Fraccionamiento GL Dreams” es el epítome de la carrera de las 
empresas inmobiliarias por devastar impunemente las áreas naturales protegidas 
del Caribe Mexicano. ¿Un sueño? Tal vez. Pero es un sueño que, una vez realizado, 
podría dejar a Puerto Morelos más cerca de una pesadilla ambiental. Y mientras las 
obras avanzan, las organizaciones civiles y grupos ecologistas siguen alertando. 
Porque en esta historia, al final, los verdaderos guardianes del sueño son aquellos 
que defienden lo que aún queda del paraíso.
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NO TIRÉ LA TOALLA:  
MARTHA CRISTIANA 
MAURICIO ANGEL /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Martha 
Cristiana renunció a la dirección 
nacional del certamen Miss Uni-
verso México, después de siete 
semanas en el cargo, al darse 
cuenta de que no le permitirían 
instaurar cambios para una 
inclusión en la belleza mexicana.

La actriz dijo que aceptó el 
puesto porque su intención era 
derribar los antiguos estándares 
que guiaban la búsqueda de una 
representante de México en el 
concurso Miss Universo, como 
los límites de edad.

También quería incluir a inte-
grantes de la comunidad LGBTQ+, 
pero acusó que todos sus inten-
tos fueron frenados.

De acuerdo con la también 
empresaria, diversas mujeres que 
postuló fueron rechazadas y los 
integrantes de la junta directiva 
le hicieron saber que no acepta-
rían que una mujer trans repre-
sente al país por la corona.

“Me emocionó saber que 
había una búsqueda de que haya 
como participante una mujer 
transgénero, me pareció que era 
fascinante vivir esos cambios, 
que cambiaran las reglas, que 
no hubiera límite de edad (para 
las candidatas), además podrían 
tener cualquier estado civil, ser 
casadas, divorciadas, con hijos.

“Desafortunadamente, las 
cosas no han sido como me lo 
prometieron. Yo no debo, ni 
puedo, formar parte de una orga-
nización que se maneja de esa 
manera. Ojalá que me callen la 

boca y que esta junta directiva 
tenga la inteligencia de incluir a 
una mujer trans”, dijo Cristiana 
en encuentro con medios tras 
presentar su renuncia.

La actriz de la telenovela 
Cuando Seas Mía afirmó que no 
podía mantenerse callada, ya que 
ella defendía los derechos de la 
comunidad LGBTQ+ por su padre, 
quien no pudo “salir del clóset” 
y vivir su identidad sexual por 
prejuicios de su época.

Las restricciones por su vida 
personal también las resintió 
directamente, ya que una corona 
le fue revocada por ser madre.

Al asumir la dirección nacio-
nal, Martha Cristiana confiaba 
en que la realidad fuera muy 
diferente a lo que ella vivió como 
participante de un certamen de 
belleza en 1986, pero aseguró 

que en las juntas se hablaba de 
manera peyorativa de personas 
de la comunidad LGBTQ+ y no 
querían a alguien que propusiera 
o cuestionara, sino a un “perico” 
que repitiera lo que le indicaran.

“Si íbamos a innovar, tenía-
mos que hacer un casting nuevo. 
La señora Guadalupe (Lupita 
Jones) lleva 30 años trabajando 
en esto, yo no puedo reciclar 
su talento, ella ha hecho un 
proyecto muy importante pre-
parando mujeres, pero yo no 
quería refritos, quiero mujeres 
que nadie conoce, con estética 
personal, no estandarizada por 
las redes sociales”, remarcó.

Martha Cristiana acotó que 
Raúl Rocha, copropietario de 
Miss Universo México, apoyó 
sus ideas y posturas, pero como 
él se encarga de temas interna-

cionales, no podía estar atento a 
las decisiones en México y fueron 
integrantes de la junta directiva 
—cuyos nombres no reveló—, 
quienes rechazaron la innovación.

“Hay personas de toda su con-
fianza (de Rocha), yo no le puedo 
decir cómo llevar su empresa. Yo 
lo respeto profundamente y le 
dije que mi renuncia es irrevo-
cable”, indicó.

La anterior titular, la ex reina 
de belleza Cynthia de la Vega, sólo 
estuvo cinco meses y medio en 
el cargo antes de ser destituida y 
reemplazada por Cristiana.

Esta indicó que nunca firmó 
contrato, así que no tendrá pro-
blemas legales por su salida.

“No tiré la toalla, la recogí. 
Pero no hay manera (de lograr 
cambios), no soy tan importante”, 
expresó Martha Cristiana.

 zLa actriz y empresaria estuvo siete semanas en el cargo, tras la destitución de Cynthia de la Vega.

Venden casa familiar  
de la Princesa Diana 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La casa 
familiar de la Princesa Diana 
ubicada en Mayfair, Londres, fue 
puesta a la venta por primera vez 
en 22 años, por la cantidad de 13.9 
millones de dólares.

De acuerdo con información 
del portal The Mirror, la casa 
localizada en Farm Street perte-
neció a la condesa Raine Spencer, 
madrastra de Diana, con quien 
llegó a tener una mala relación.

La casa estuvo bajo el poder de 
Lady Di luego de que ella misma 
expulsara a la condesa tras la 
muerte de su padre, el conde John 
Spencer, en 1992.

El inmueble fue vendido a 
los coleccionistas de arte Alan y 
Mary Hobart, pero después de sus 
fallecimientos, en 2021 y febrero 
de este año, respectivamente, la 

casa volvió a ser puesta en venta.
La propiedad cuenta con 4 

mil 894 pies cuadrados de cons-
trucción con un total de cuatro 
pisos y cinco dormitorios, según 
informó el sitio City A.M.

Danish Arif, director de Ven-
tas de Mayfair en la inmobiliaria 
Chestertons, destacó algunas de 
las características de la casa.

“Esta importante casa fami-
liar está equipada y decorada 
con un alto nivel y se beneficia 
de magníficas salas de recepción, 
un ascensor de pasajeros que da 
acceso a todas las plantas, dor-
mitorios bien equipados y alo-
jamiento para el personal.

“Con sus conexiones aristo-
cráticas y reales, anticipamos 
un gran interés en esta casa por 
parte de compradores exigentes 
de todo el mundo. Es una casa 
trofeo con una historia ilustre”, 
comentó a City A.M.

 zLa casa localizada en Farm Street perteneció a la condesa Raine 
Spencer, madrastra de Diana, con quien llegó a tener una mala relación.
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Ultiman detalles para transferencia

En breve, 
QR tendrá 
el control 
del CIP
Tras extinción de 
Fonatur, el gobierno 
estatal atenderá la 
Zona Hotelera

OMAR ROMERO 

ISLA MUJERES, Q. ROO.- En breve 
el gobierno del estado asumirá 
legal y presupuestalmente la 
atención del Centro Integral-
mente Planeado (CIP) Cancún, 
y del Proyecto Turístico Integral 
(PTI) Cozumel, que anteriormente 
eran responsabilidad del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur). 

Así lo dio a conocer Carlos 
Felipe Fuentes del Río, conse-
jero jurídico del Poder Ejecu-
tivo estatal, al comentar que 
han venido trabajando el con-
venio de transferencia de estos 
dos puntos de la entidad, por lo 
que se harán las adecuaciones 
legales y presupuestarias que 
sean necesarias.

“El 4 de enero de 2024 se 
firmó el contrato de transferen-
cia y desde ese día estamos tra-
bajando en lo legal. Estamos por 
constituir un Fideicomiso para 
la Administración Oportuna 
y Fuente de Pago de todos los 
servicios de Zona Hotelera. Ya 
estamos a punto de que conclu-

yamos estos trabajos”. 
La última ministración de los 

recursos por parte de la Federa-
ción será en septiembre, por lo 
que, dijo, el gobierno de Quintana 
Roo prevé acabar con toda esta 
armonización entre julio y agosto 
para que a partir de octubre ya 
esté en condiciones legales de 
asumir la responsabilidad. 

Actualmente, de acuerdo 
con el convenio que firmaron, 
están bajo un régimen donde 
el estado y la Federación com-
parten la responsabilidad, pero 
insistió que, en breve, el Poder 
Ejecutivo de Quintana Roo asu-
mirá el control y continuará 
dando una debida atención en 

la Zona Hotelera de Cancún. 
Estos cambios se harán sobre 

la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública del Estado y el 
Reglamento Interior de la Secre-
taría de Turismo, lo cual impac-
tará en el organigrama, de ahí 
que adelantó que esta depen-
dencia se fortalecerá y dará una 
buena atención tanto en la Zona 
Hotelera de Cancún, como en 
Cozumel. 

El consejero jurídico expresó 
que están analizando las fuen-
tes de administración y la de 
los ingresos para el fideicomiso 
que deberán constituir, y bus-
carán una fuente de financia-
miento que oscila entre los 155 

a 215 millones de pesos, que es 
lo que reciben por parte de la 
Federación. 

“Buscaríamos que sean ingre-
sos propios (los recursos para 
mantenimiento), la figura que 
logremos encontrar que obvia-
mente no implique nuevos 
impuestos ni ninguna contribu-
ción a la ciudadanía”.

Fuentes del Río agregó que 
del recurso que aún perciben 
del gobierno de la República, una 
parte se destina para el bacheo 
de la Zona Hotelera, sobre todo 
a raíz de las lluvias, pero esperan 
que pronto inicien los trabajos de 
reparación y mantenimiento y 
después a las mejoras.

 zEl gobierno estatal asumirá en octubre el control del CIP Cancún y del PTI Cozumel.

Impacta 
hasta 16 mil 
programa 
de Imjuve
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Durante los 
pasados dos meses y medio, el 
Instituto Municipal de la Juven-
tud (Imjuve) ha logrado atender 
a casi 16 mil jóvenes a través del 
programa “Hacer autoconcien-
cia de 0 a 100”, el cual consiste 
en dos partes: una experiencia en 
realidad virtual y una encuesta 
para conocer los principales 
problemas que enfrentan las 
juventudes.

Danielle Camargo Dávila 
Madrid, directora del Imjuve Can-
cún, explicó que este programa, 
que se realiza en conjunto con 
el Instituto Municipal Contra las 
Adicciones (IMCA), les permitió 
conocer la realidad en la que los 
jóvenes entre secundaria y uni-
versidad están viviendo, para 
crear las políticas públicas más 
eficientes y pertinentes a fin de 
afrontar estos retos.

Además, con la experiencia en 
realidad virtual, los jóvenes pue-
den decidir entre diversas opcio-
nes de vida, como el consumo de 
sustancias o participar en acti-
vidades ilícitas, y de esta forma 
conocer las consecuencias de este 
tipo de decisiones sin tener que 
experimentarlas personalmente.

Junto con estas decisiones, 
se les presentan también datos 
estadísticos relacionados a la 
experiencia que estén teniendo, 
como las expectativas de vida de 
alguien que participa en negocios 
ilícitos, como venta de drogas, 
a fin de que tomen conciencia 
sobre el impacto que estas deci-
siones tienen sobre sus vidas.

“Con el trabajo que realiza-
mos, también pudimos nosotros 
generar una encuesta anónima 
de los jóvenes, donde ellos podían 
compartir sobre presencia de vio-
lencias en sus entornos, presen-
cia de adicciones en ellos, en sus 
entornos, en sus familiares.

“Entonces ya que tengamos 
toda la información filtrada tra-
bajada y todo, pues podremos 
ver ese esqueleto de cuál es la 
situación que tenemos con nues-
tros jóvenes. El otro día estaba 
revisando el dato y sería una de 
las encuestas más precisas que 
hemos realizado o que se han 
realizado en nuestro municipio 
por la cantidad de jóvenes que 
participaron”, expresó.

Entre los focos rojos que han 
encontrado están temas de salud 
mental, pues se detectó que 
muchos jóvenes presentan depre-
sión o ansiedad, algo que también 
viene como consecuencia de la 
pandemia, ya que muchos jóve-
nes presentan rezago emocional 
al no haber podido convivir con 
personas de su edad, derivado de 
estos hechos.

También están enfrentando 
problemas como el embarazo 
adolescente, violencia y adiccio-
nes entre los jóvenes o su entorno, 
para lo cual, apuntó, cuentan con 
distintos servicios y programas, 
como pláticas sobre salud sexual 
o atención psicológica gratuita.

 zDanielle Camargo Dávila, 
directora del Imjuve Cancún
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Reforzarán 
clases tras 
suspensión
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Después de 
una semana de lluvias que gene-
raron la suspensión de clases, 
desde el pasado lunes regresa-
ron a las escuelas los estudiantes 
de Othón P. Blanco y Bacalar en 
todos los niveles educativos, y 
a partir de la siguiente semana 
se les aplicará un reforzamiento 
en los planes y programas de 
estudio.

El objeto de estas acciones 
es evitar la ampliación del ciclo 
escolar que finaliza el 11 de julio, 
y para ello maestras y maestros 
estarán reforzando las materias 
más importantes, principal-
mente en el nivel básico, anti-
cipó el secretario de Educación 
de Quintana Roo (SEQ), Carlos 
Gorocica Moreno.

Explicó que la estrategia es 
para Othón P. Blanco y Bacalar, 
en donde va a centrarse el pro-
ceso de reforzamiento, en coor-
dinación con los directores de 
escuelas y todos los profesores 
y profesoras, explicó

Son aproximadamente 92 
mil alumnos de todos los nive-
les, quienes se vieron afectados 
desde el lunes 17 al viernes 21 de 
junio por la afectación de las llu-
vias, y los trabajos para mante-
ner en buen estado los planteles, 
equipos y mobiliarios, en donde 
buscará aplicarse la medida, 
aseguró.

Los supervisores se encuen-
tran desde ahora en reuniones 
previas al Consejo Técnico que 
se celebrará este viernes 28 de 
junio, donde se darán a conocer 
las directrices de estas estrate-
gias a los docentes para trabajar 
con los alumnos en lo que resta 
del curso educativo 2023-2024, y 
evitar mantenerlos después de 
finalizado el curso para terminar 
el plan de estudios.

Gorocica Moreno mencionó 
que las etapas de reforzamiento 
se ajustarán a los proyectos y pro-
gramas de estudio existentes con 
base en el calendario escolar, y es 
necesario reforzar de manera gru-
pal y por alumno, especialmente 
en temas de lectura y escritura, 
así como en matemáticas.

Esta estrategia busca ase-
gurar que los estudiantes no 
pierdan contenido esencial 
debido a las interrupciones en 
el ciclo escolar, por lo que es 
fundamental que se aproveche 
este tiempo para fortalecer los 
conocimientos de los alumnos 
y prepararlos adecuadamente 
para el siguiente ciclo, resaltó el 
funcionario.

Resaltó que el acompaña-
miento y el apoyo de los padres 
de familia será fundamental para 
que los alumnos aprovechen lo 
que resta del ciclo escolar, sobre 
todo aquellos que migran de un 
nivel a otro, como de primaria a 
secundaria, con la finalidad de lle-
gar con el nivel académico nece-
sario para enfrentar las nuevas 
enseñanzas.

Trabajo  
del IMCA

Uno de los temas 
que el Instituto 

Municipal contras las 
Adicciones (IMCA) 

ha observado es 
que el cristal ha 

comenzado a 
sumarse a pasos 

agigantados 
como droga de 

introducción, por lo 
que buscan reforzar 

la atención.

Apuntalan prevención de VIH-SIDA
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez realizó 
la instalación del Comité Muni-
cipal para la Prevención y Control 
de VIH-SIDA y Enfermedades de 
Transmisión Sexual.

Este Comité tiene como obje-
tivo fomentar y fortalecer las acti-
vidades que se tienen en cuanto 
a prevención, promoción, control 
y diagnóstico oportuno de VIH.

Dentro del Comité, participan 
diversas dependencias municipa-
les, estatales y privadas relevan-
tes vinculadas con estos temas, 
así como cinco asociaciones civi-
les que llevan a cabo este tipo de 
actividades, quienes fungieron 
como vocales durante la insta-
lación y presentaron toda su 
documentación y, sobre todo, la 
formalidad de su trabajo previo 
a la instalación.

Héctor González Rodríguez, 
director de Salud Pública del 
municipio, explicó que uno de los 
puntos que más buscarán refor-
zar con este Comité es el diagnós-
tico oportuno del VIH, ya que a 
nivel estatal el diagnóstico tardío 

es uno de los principales proble-
mas en el manejo del VIH-SIDA.

Recordó que Quintana Roo 
siempre ha ocupado uno de los pri-
meros lugares a nivel nacional en 
nuevos casos de VIH-SIDA, lo que 
en parte se debe a que se tiene un 
alto flujo de personas de diversas 
partes del país y del mundo, lo que 
aunado a que se trata de un muni-
cipio y un estado relativamente 
jóvenes, complica la situación epi-
demiológica en la entidad.

Esto se suma a que todavía 
existen ciertos tabús y creencias 
en torno al VIH y su diagnóstico 
que llevan a que —incluso cuando 
el municipio y asociaciones civi-
les llevan jornadas de pruebas 
gratuitas a las supermanzanas 
y colonias de la ciudad— pocas 
personas se acerquen a tomarlas.

“Es muy importante, y esto lo 
tratamos de promover en todas 
las actividades que tenemos, la 
participación de la gente es fun-

damental. Cuando nosotros o 
alguna brigada comunitaria lle-
vamos pruebas, es muy poca la 
gente que se acerca al muestreo, 
a lo mejor de 500 pruebas que lle-
vamos se acercan tres personas. 
Realmente tenemos la capacidad 
de muestreo, tenemos las herra-
mientas y el personal, lo único 
que nos falta es la participación 
de la gente”, declaró.

Indicó que el Comité tiene 
un periodo anual, sin embargo, 
ya que se encuentran prontos a 
cerrar la actual administración, 
deberán tener una nueva insta-
lación del Comité en los prime-
ros 30 a 90 días del siguiente 
gobierno municipal, tras lo cual 
se tendrán sesiones cada 3 meses 
con todos los integrantes.

Mencionó que entre las pri-
meras acciones del Comité está la 
presentación del plan de trabajo 
y calendario de actividades, entre 
las que se encuentran consejerías, 
pláticas, distribución de preserva-
tivos, insumos, geles lubricantes 
y las actividades de muestreo a 
través de aplicación de pruebas 
rápidas de VIH.

 zEn el municipio de Benito Juárez trabajarán para fomentar la 
prevención del VIH-SIDA.

Aguardan estudio de transporte municipal
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Othón P. Blanco conti-
núa sin un marco legal para poder 
contar con el servicio de transporte 
urbano municipal en Chetumal, del 
cual carece desde 2017, reconoció el 
regidor de la Comisión de Movilidad 
del Cabildo capitalino, Jorge Herrera 
Aguilar.

Explicó que es necesario recibir 
del Instituto de Movilidad de Quin-
tana Roo (Imoveqroo) el estudio 
de factibilidad para poder emitir 
la convocatoria respectiva, aun-
que no se tiene ni fecha para ello, 
requisito indispensable para emitir 
la convocatoria nacional a empresas 
interesadas en presta el transporte 
urbano municipal en Chetumal.

Ese estudio es necesario para 
saber cuántas rutas se requieren, 

las modalidades de servicio a ofre-
cer o prestar, tipos de ruta, ya sea 
urbana o semi urbana y los horarios 
para cada una de ellas, tomando en 
cuenta si son rutas de zona escolar, 
de trabajo u ordinarias, comentó.

“Estos datos y resultados 
del estudio se requieren para 
integrarlos en la convocatoria y 
poder cubrir todas las necesidades 
planteadas por los chetumaleños, 
y las empresas interesadas tam-
bién sepan los requerimientos a 
cubrir”, apuntó

Además, los mismos resulta-
dos del estudio de factibilidad de 
vialidad serán la base para un 
nuevo reglamento en la materia 
y regirá la prestación del servicio 
de transporte urbano municipal 
en la capital del estado y su zona 
conurbada, comentó el regidor.

Dijo que existen cuatro empre-

sas o grupos de inversionistas 
interesados en este proyecto, sin 
embargo, será hasta que se tengan 
los resultados del estudio cuando 
pueda hablarse de la posibili-
dad de otorgar la concesión o el 
permiso.

La oferta del Ayuntamiento 
para ellas es una concesión de 
cuando menos 10 años, conside-
rando la necesidad de los inversio-
nistas para recuperar el dinero des-
tinado a las unidades para prestar 
el servicio.

Aunque aclaró que esto será 
sujeto a la revisión de los diputados 
del Congreso del estado, quienes 
valorarán si la concesión que vaya 
a aprobar el Cabildo cumple con las 
condiciones legales y económicas 
que garanticen un servicio continuo, 
sustituir los camiones cuando se 
necesite, entre otras cosas.

Sobre la propuesta del diri-
gente del sindicato de taxistas de 
Chetumal para prestar el servicio, 
dijo que ese gremio, al igual que 
cualquier empresa, deberá some-
terse a la revisión del Cabildo y del 
Congreso estatal, para garantizar 
un buen servicio y costos justos 
para los chetumaleños.

Advirtió que en este caso se 
van a revisar las concesiones para 
evitar un monopolio, tomando en 
cuenta que ese sindicato presta 
servicios de taxis y combis urba-
nas, únicos medios de traslado en 
Chetumal.

Además de que deberán consti-
tuirse como una empresa, y desde 
luego garantizar que el servicio sea 
aún mejor que el que prestan sus 
unidades y que tiene muy mala 
referencia ante los ciudadanos de 
Chetumal.

 zEn Chetumal esperan un 
estudio de factibilidad para 
implementar transporte 
urbano municipal.
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REBOTAN
PRECIOS
En la primera quincena de junio la tasa de inflación anual
regresó al 4.78 alcanzado en la primera quincena de mayo,
después de ubicarse en 4.59 por ciento en la segunda
quincena de ese mismo mes.

EVOLUCIÓN
QUINCENAL
DE LA INFLACIÓN
EN 2024
(Variación anual)

LOS BIENES Y SERVICIOS
QUE MÁS SUBIERON
Y MÁS BAJARON 
(Incremento quincenal en la
primera quincena de junio)

Chayote

Naranja

Lechuga y col

Plátanos

Calabacita

79.25

19.29

15.37

11.20

9.65

Uva

Chile Serrano

Jitomate

Chile poblano

Otros chiles frescos

-22.44

-18.45

-11.83

-10.37

-7.72

Hacia arriba Para abajo

Fuente: Inegi / Realización: Departamento de Análisis de REFORMA

4.90%
1Q Ene

4.35
2Q Feb

4.48
1Q Mar

4.59
2Q May

4.78%
1Q Jun

4.78
1Q May

Sobrepasa la inflación 
previsión de mercado
ERNESTO SARABIA / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La tasa 
de inflación en la primera 
quincena de junio fue de 4.78 
por ciento, superando las pre-
visiones del mercado, señalan 
datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

El consenso de Bloomberg, 
Citibanamex y Valmex Casa de 
Bolsa, quienes preveían que la 
inflación se ubicara en 4.73, 
4.71 y 4.71 por ciento, respecti-
vamente, y superó la meta de 3 
por ciento del Banco de México 
(Banxico).

Incluso, los especialistas de 
Citibanamex comentan en un 
reporte que la inflación general 
en 4.78 por ciento sorprendió 
debido a los precios agrícolas.

La inflación en la primera 
mitad de junio se aceleró frente 
al 4.59 por ciento de la quin-
cena previa.

Al interior del Índice Nacio-
nal de Precios al Consumidor, 
la inflación subyacente llegó a 

4.17 por ciento anual, empujado 
por el alza en mercancías de 4.11 
por ciento.

El índice subyacente es con-
siderado un mejor parámetro 
para medir la trayectoria de 
los precios, pues excluye de su 
medición los productos más 
volátiles —agropecuarios, 
energéticos y tarifas autoriza-
das por distintos órdenes de 
gobierno—, por lo que deter-
mina el rumbo de la inflación 
en el mediano y largo plazo.

Mientras tanto, la inflación 
no subyacente se ubicó en 6.73 
por ciento anual.

Sólo en la primera quincena 
de junio, la inflación general 
fue de 0.21 por ciento, superior 
al 0.16 por ciento anticipado 
por el mercado.

Banco Base expuso que el 
repunte del tipo de cambio 
en junio tras las elecciones es 
un riesgo para la inflación y 
su efecto tiende a rezagarse, 
por lo que será importante la 
volatilidad cambiaria que se 
observe en los próximos meses.

Atribuyen descontrol a presencia de Fuerzas Armadas

Percibe la IP mayor 
corrupción aduanal
Exhibe Fecanaco 
alza en el tráfico de 
combustibles vía 
Tamaulipas

MAURO DE LA FUENTE /  
AGENCIA REFORMA

MATAMOROS, TAMPS.- Tres años 
después de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
entregó a las Fuerzas Armadas 
el control total de las Aduanas 
de Tamaulipas y Nuevo León, la 
corrupción no se ha erradicado de 
los puntos de entrada de mercan-
cías al país, sino que, por el con-
trario, se ha agravado, denuncia-
ron empresarios tamaulipecos.

En entrevista, luego de que 
su organismo demandó el cese 
del administrador de la Aduana 
de Reynosa ante el recrudeci-

miento del tráfico de combusti-
bles, Julio Almanza, presidente 
de la Federación Estatal de 
Cámaras de Comercio (Feca-
naco) en Tamaulipas, dijo que 
el nuevo gobierno federal ten-
drá el desafío de solucionar esta 
problemática.

“Cuando los militares asu-
mieron el cargo de las Aduanas”, 
dijo Almanza, “pensamos que la 
corrupción iba a desaparecer, 
pero no. La fomentaron y se 
incrementó.

“Lo vemos con las pipas car-
gadas de combustible ilegal que 
pasan por Reynosa, por ejemplo, 
y nadie las detiene”, añadió el 
también vicepresidente nacional 
de la Concanaco-Servytur.

El 1 de marzo de 2021, López 
Obrador inició la militarización 
de las Aduanas del país entre-
gando a la Sedena los cruces de 
Colombia, Nuevo León, y Nuevo 

Laredo, Reynosa y Matamoros, 
Tamaulipas, alegando que la 
medida acabaría con la corrup-
ción en esos puertos de entrada.

Desde entonces, el gobierno 
de AMLO continuó con la milita-
rización del resto de las Aduanas 
de México, que han quedado en 
manos del Ejército, la Guardia 
Nacional y la Marina.

La Fecanaco y Almanza han 
sido críticos de la administración 
militar de las Aduanas, ya que, 
además de denunciar la corrup-
ción, observan un retroceso en los 
procesos para el comercio inter-
nacional y la atención a turistas 
y visitantes, incluyendo a los 
paisanos.

“Lo advertimos”, afirmó el 
dirigente, “las Aduanas requie-
ren de gente preparada, con 
conocimientos en la materia, 
algo que no se ha logrado con la 
militarización.

“Lo que proponemos”, explicó, 
“es que regresen los oficiales de 
operación aduanera y los man-
dos civiles, que son quienes, final-
mente, le entienden al tema de 
la Aduana.

“Y que entes fiscalizadores 
permitan terminar con la corrup-
ción”, añadió.

La militarización, señaló, ni 
siquiera le ha dado estabilidad 
a las Aduanas.

“En Matamoros se han tenido 
a 17 administradores en los últi-
mos seis años; no hay estabilidad 
y no se tiene coordinación entre 
las corporaciones”, dijo.

Para el próximo gobierno 
federal, indicó, esto será un reto.

“Cuando asuma Claudia 
Sheinbaum la Presidencia de 
la República tendrá un gran 
reto porque ahora se tiene más 
corrupción que nunca y eso se 
debe corregir”, sostuvo.

 zLa Fecanaco señala que no ha bajado la corrupción en Aduanas.

Licitan limpieza 
Una licitación en búsqueda de una empresa 
encargada de limpiar el Zócalo capitalino 
fue emitida por la Secretaría de Obras y 
Servicios; la empresa deberá laborar en los 
turnos matutino, vespertino y nocturno.

Ahorcó elección  
a once OPLES
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante el 
incumplimiento de los gobier-
nos estatales de entregarles sus 
mensualidades a tiempo o negar-
les ampliaciones presupuestales, 
11 Institutos locales cerraron el 
proceso electoral con deudas y 
con incertidumbre financiera 
para terminar el año.

De acuerdo con el informe de 
situación financiera de OPLES 
entregado a consejeros del INE, 
de ese número, tres organismos 
locales están en riesgo alto y tres 
en riesgo medio. 

Al organismo de Morelos, el 
gobierno local debía entregarle 
en mayo 16.7 millones, pero le 
entregaron 14.8 millones, los 
cuales incluían 862 mil que le 
adeudaban de abril.

Aunado a eso, las autorida-
des siguen esperando respuesta 
sobre una ampliación de 40 
millones de pesos que eran para 
cubrir actividades de proceso 
electoral, además de recursos 
para indemnizaciones ordena-
das por autoridades tribunales.

La Secretaría de Zacatecas man-
tiene en aprietos al Instituto Elec-
toral local, pues además de deberle 
mensualidades desde diciembre, 
ha aceptado ampliarle el recurso 
y a la mera hora se ha retractado.

El INE tuvo que intervenir y 
asumir gastos por 5.6 millones 
de pesos para que la jornada 
electoral llegara a buen fin, y ha 
enviado oficios al gobierno esta-
tal para que entregue recursos 
al OPLE y pague su deuda con la 
autoridad electoral federal, sin 
obtener respuesta.

Junto con estas dos entidades, 
Yucatán también está en riesgo 
alto, pues necesita 53.8 millones 

de pesos para resolver deudas y 
concluir el año.

El OPLE de Oaxaca estaba en 
riesgo alto, pero informó que le 
aprobaron 102 millones de los 
118 millones de pesos que solicitó 
para cubrir con la organización 
de la elección; aunado a ello, les 
entregaron 17.7 millones de pesos 
que cubrirán deudas pendientes. 
El Instituto pasa a riesgo medio 
hasta que le entreguen todos los 
recursos.

Sin embargo, la autoridad 
estatal también le debe 39.1 
millones de pesos de mensua-
lidades atrasadas.

En San Luis Potosí sigue 
pendiente una ampliación por 
9 millones de pesos para pagar 
deudas y concluir el año. Además 
de que las ministraciones han 
sido irregulares, pues el gobierno 
las deposita incompletas.

Guerrero entregó 29 millones 
de pesos que servirán para pagar 
deudas y la operatividad de junio 
a septiembre; sin embargo, faltan 
otros 12 millones para cerrar el año.

También se acusa que las men-
sualidades no se han entregado 
completas, por lo que adeudan 38.9 
millones de pesos de meses ante-
riores y 15.7 millones de las prerro-
gativas de los partidos de mayo.

En Colima, el Instituto afirmó 
que no cuenta con suficiencia 
presupuestal para el último tri-
mestre del año. 

Entre los OPLES que han reci-
bido mensualidades incompletas 
están Nayarit, al que le adeudan 
3.2 millones de pesos; al de Sinaloa 
le deben 25.4 millones de los 29.9 
millones que debían entregarle 
en mayo; al de Sonora le deben 
16.8 millones de pesos correspon-
dientes a mayo; y al de Tabasco 
le adeudan 55 millones de pesos.

Libran los Alemán adeudo con Interjet
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los empre-
sarios Miguel Alemán Velasco y 
Miguel Alemán Magnani logra-
ron la nulidad definitiva de un 
crédito fiscal por 689.3 millones 
de pesos, fincado por el Servicio 
de Administración Tributaria 
(SAT) por los incumplimientos 
de la aerolínea Interjet, durante 
la crisis que llevó a su quiebra. 

El Quinto Tribunal Colegiado 
en Materia Administrativa resol-
vió que los Alemán no debieron 
ser considerados como obliga-
dos solidarios de Interjet, porque 
esa figura no estaba prevista en 
el Código Fiscal en 2018 y 2019, 
cuando la empresa retuvo ISR e 
IVA que no enteró al SAT.

Alemán Velasco, exgoberna-
dor de Veracruz, era presidente 
del Consejo de Administración, 

y Alemán Magnani era vicepre-
sidente y director general de la 
aerolínea. El SAT los calificó como 
obligados solidarios en abril de 
2020. 

La Procuraduría Fiscal de la 
Federación interpuso un recurso 
de revisión contra esta sentencia 
ante la Suprema Corte de Justicia, 
mismo que la ministra Norma 
Piña desechó el pasado 4 de 
junio, por considerar que el caso 
no involucra un tema de interés 
excepcional, o de interpretación 
de la Constitución sobre algún 
tema novedoso.

Este desechamiento es defini-
tivo, por tanto, el Tribunal Fede-
ral de Justicia Administrativa 
(TFJA) tiene 20 días para acatar 
el amparo y dictar nueva sen-
tencia, en la que deberá anular 
el crédito fiscal.

“Emita una nueva sentencia 

en la que declare la nulidad de 
la resolución administrativa 
impugnada (del SAT), al actuali-
zarse la causa de ilegalidad pre-
vista en el artículo 51, fracción 
IV, de la Ley Federal de Procedi-
miento Contencioso Adminis-
trativo, porque se sustenta en 
una legislación que no estaba 
vigente en el momento en que 
la empresa directamente res-
ponsable (Interjet) incurrió en 
la conducta motivo de la res-
ponsabilidad solidaria”, ordenó 
el tribunal colegiado.

El tema de si la figura del obli-
gado solidario era o no aplicable 
a los Alemán generó polémica 
tanto en el TFJA, como en el tri-
bunal colegiado, pues en ambos 
hubo votaciones divididas al tra-
tar de definir si se trata de una 
norma sustantiva que no puede 
aplicarse retroactivamente, o 

si sólo es una regla adjetiva, es 
decir, que se podía aplicar sin 
importar cuándo ocurrieron los 
hechos. 

Alemán Magnani aún tiene 
una orden de aprehensión por 
un presunto fraude fiscal de 66.2 
millones de pesos, por el ISR que 
Interjet retuvo y no pagó al SAT 
en diciembre de 2018.

Pero no ha sido detenido 
porque desde enero de 2021 
radica en Francia, país del que 
es ciudadano.

 zMiguel Alemán Magnani, y su 
papá, Miguel Alemán Velasco, 
eran socios de Interjet.

FRIDA ANDRADE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los cambios 
drásticos registrados en el estado 
del tiempo que se han dado en 
México, entre sequías y fuertes 
lluvias, no impactan en los precios 
de los alimentos al consumidor, 
afirmó la Asociación Nacional de 

Tiendas de Autoservicio y Depar-
tamentales (ANTAD).

“Preliminarmente no vemos 
ningún efecto o impacto infla-
cionario o en el precio”, refirió 
Diego Cosio, presidente ejecutivo 
de la ANTAD, en el marco de la 
décima edición de la Fábrica de 
Negocios, incubadora de Pymes 
para incorporarse al retail.

Fadlala Akabani, secretario de 
Desarrollo Económico de la Ciu-
dad de México, mencionó el caso 
del cilantro, cuyo aumento de 
precio responde a que es un cul-
tivo que requiere mucha agua, 
por lo que es necesario aumen-
tar las tierras de riego, no sólo de 
temporal, porque son las que se 
ven afectadas con las sequías.

En el mismo evento, Jorge 
Garcés, presidente en GS1 
México, urgió a profezionalizar 
las micro, pequeñas y media-
nas empresas (Mipymes), pues 
tienen buenas ideas y ofrecen 
productos interesantes.

“Son diamantes en bruto, hay 
que trabajar mucho con ellos”, 
afirmó.

Por ejemplo, hay algunas 
que no están dadas de alta en 
el SAT, otras les falta digitalizarse 
o requieren un código de barras, 
pero no saben dónde obtenerlo, 
dijo Garcés.

De 10 proveedores Mipymes, 
sólo tres cuentan con los requisi-
tos para competir y entrar a las 
cadenas retail.

Sequías  
no afectan 

precio de 
alimentos
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Ambos equipos ganaron su primer partido del Grupo B

Selección Mexicana está 
invicta frente a Venezuela
El ganador  
avanzará a los 
Cuartos de Final  
en la Copa América

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Selección 
Mexicana jugará su segundo 
partido de la Copa América 
2024, cuando enfrente a Vene-
zuela este miércoles en el Estadio 
SoFi de Los Ángeles, California. 
Esta será la cuarta vez que ambos 
se enfrenten en este torneo. Los 

mexicanos están invictos ante 
este rival y en las ocasiones ante-
riores que se cruzaron también 
fueron en la Fase de Grupos.

El primer enfrentamiento 
entre el ‘tricolor’ y la ‘vinotinto’ 
ocurrió en la Copa América de 
1995, con un triunfo para los 
mexicanos 3-1, gracias a los dos 
goles de Luis García (ambos 
fueron a través de penales) y un 
tanto más de Missael Espinoza, 
un autogol de Jorge Campos puso 
a los venezolanos en el marcador.

En 1999 ambos se encontra-
ron en la misma instancia y el 
marcador fue el mismo, 3-1, ahora 

Cuauhtémoc Blanco hizo un 
doblete y Daniel Osorno aportó 
otra anotación, por los sudameri-
canos descontó Gabriel Urdaneta.

El último partido de la Selec-
ción Mexicana ante Venezuela 
fue en la Copa América Cente-
nario 2016, cuando empataron 
1-1, con goles de Jesús Corona y 
José Velázquez.

En este 2024, los dirigidos 
por Jaime Lozano comenzaron 
el torneo con una victoria por 
la mínima ante Jamaica. Mien-
tras que el equipo de Fernando 
Batista remontó para imponerse 
2-1 a Ecuador y así obtener el lide-

rato en el Grupo B.
La ‘vinotinto’ tiene un saldo 

de un triunfo, dos derrotas y dos 
empates ante rivales de CONCA-
CAF en la Copa América, su única 
victoria fue contra Jamaica en 
2016, además de su historial con 
México, cuenta con un empate 
frente a Estados Unidos en 1993.

La última vez que México fue 
líder de grupo en este torneo fue 
también en 2016, cuando ter-
minó con siete puntos, en esa 
ocasión avanzó como primer 
lugar, aunque tuvo las mismas 
unidades que los venezolanos, 
por la diferencia de goles.

 zLa Selección Mexicana sólo ha sido líder de grupo en la Copa América en tres ocasiones.

Domina Filadelfia 
con sus pitchers 
la Liga Nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los Phillies 
comenzaron esta semana como 
líderes de la Liga Nacional, con 
sus 52 victorias y 26 derrotas. A 
la mitad de la temporada de las 
Grandes Ligas, el equipo debe 
gran parte de su éxito a sus 
pitchers, quienes han tenido el 
control de sus lanzamientos y 
ocupan los primeros lugares en 
varias estadísticas.

Los abridores Ranger Suárez, 
Zach Wheeler y Aaron Nola están 
en el Top 5 de juegos ganados en 
esta campaña. El primero tiene 10 
triunfos, mientras que los otros 
dos están empatados con nueve 
victorias.

El venezolano Suárez pre-
sume de la mejor efectividad en 
todas la MLB (1.75) y el segundo 
mejor porcentaje de WHIP (bases 
por bolas y hits por cada entrada) 
con un .89. Además, ha ponchado 
95 rivales, para ubicarse entre los 
20 mejores lanzadores del 2024.

En tanto que Wheeler cuenta 

con una efectividad de 2.73 para 
colcarse en el décimo lugar, ha 
hecho 107 ponches (octavo en 
esta estadística) y lleva un WHIP 
de .96, para estar dentro del Top 
10. A esto se suman sus 12 salidas 
de calidad, lo que significa que en 
12 juegos ha lanzado al menos 
seis entradas y ha permitido tres 
carreras limpias o menos. 

Más atrás viene Aaron Nola, 
con una efectividad del 3.39, sus 
90 ponches y un WHIP de 1.05, 
con sus nueve triunfos está a 
tres de igualar la marca personal 
hecha el año pasado.

Estos números se ven combi-
nados con el resto del roster de 
Filadelfia, que tiene una efecti-
vidad colectiva de 3.07 (la mejor 
de todo el 2024), es el segundo 
equipo con más ponches (709) 
y ocupa la misma posición en 
salidas de calidad (45), en la Liga 
Nacional.

Los Phillies se mantiene en 
la cima de la División Este, con 
nueve juegos de ventaja sobre los 
Braves y en el primer puesto de la 
LN a tres triunfos de los Dodgers.

 zLos abridores del equipo están en el Top 10 de la temporada en 
efectividad.

Cierra Eurocopa  
la Fase de Grupos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este miér-CANCÚN, Q. ROO.-Este miér-
coles la Eurocopa define a sus coles la Eurocopa define a sus 
últimos clasificados para los últimos clasificados para los 
Octavos de Final, donde Por-Octavos de Final, donde Por-
tugal se perfila para seguir tugal se perfila para seguir 
su paso perfecto en el Grupo su paso perfecto en el Grupo 
F, mientras que en el sector E, F, mientras que en el sector E, 
Ucrania, Bélgica, Eslovaquia y Ucrania, Bélgica, Eslovaquia y 
Rumania tienen chances de Rumania tienen chances de 
avanzar a la siguiente ronda.avanzar a la siguiente ronda.

Los portugueses aseguraron Los portugueses aseguraron 
el liderato y ahora se medirán el liderato y ahora se medirán 
a Georgia, que aspira a ser uno a Georgia, que aspira a ser uno 
de los mejores terceros luga-de los mejores terceros luga-
res, pero necesitan ganar y que res, pero necesitan ganar y que 
Chequia empate o pierda. En Chequia empate o pierda. En 
tanto que los checos jugarán tanto que los checos jugarán 
ante los turcos, los primeros ante los turcos, los primeros 
debe sumar tres puntos y espe-debe sumar tres puntos y espe-
rar que los georgianos caigan.rar que los georgianos caigan.

Mientras que Turquía mar-Mientras que Turquía mar-
cha como sublíder del Grupo F cha como sublíder del Grupo F 

y si quiere pasar a Octavos le y si quiere pasar a Octavos le 
basta con empatar o vencer a basta con empatar o vencer a 
Chequia. El único escenario que Chequia. El único escenario que 
los deja fuera es una victoria de los deja fuera es una victoria de 
los georgianos y una derrota los georgianos y una derrota 
con los checos.con los checos.

En el sector E las cosas son En el sector E las cosas son 
más complejas, Rumania, Bél-más complejas, Rumania, Bél-
gica, Eslovaquia y Ucrania tie-gica, Eslovaquia y Ucrania tie-
nen tres puntos y por ahora nen tres puntos y por ahora 
sólo la diferencia de goles los sólo la diferencia de goles los 
separa para clasificar. En la separa para clasificar. En la 
última jornada jugarán ruma-última jornada jugarán ruma-
nos con eslovacos y belgas nos con eslovacos y belgas 
frente a ucranianos.frente a ucranianos.

Si llegara a existir un cuá-Si llegara a existir un cuá-
druple empate de puntos, cla-druple empate de puntos, cla-
sificarán los equipos con mejor sificarán los equipos con mejor 
diferencia de goles. Por lo que diferencia de goles. Por lo que 
todo dependerá de cuántas todo dependerá de cuántas 
anotaciones hayan hecho en anotaciones hayan hecho en 
su último encuentro. Y en caso su último encuentro. Y en caso 
de ser necesario se aplicará el de ser necesario se aplicará el 
criterio de resultado en enfren-criterio de resultado en enfren-
tamiento directo.tamiento directo.

  zzEn el Grupo E de En el Grupo E de 
Rumania, Bélgica, Ucrania Rumania, Bélgica, Ucrania 
y Eslovaquia puede haber y Eslovaquia puede haber 
un cuádruple empate de un cuádruple empate de 
puntos.puntos.

Va Djokovic ‘día a día’ rumbo a Wimbledon
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El tenista 
Novak Djokovic llegó a Wim-
bledon para continuar su pre-
paración de cara al torneo. El 
serbio se sometió a una cirugía 
en la rodilla hace tres semanas 
y confía en estar listo para el 
3 de julio, cuando arranque la 
segunda ronda. Sin embargo, el 

ex líder del ranking dejó en claro 
que quiere ‘ganar’ el Grand Slam 
y si no puede hacerlo, preferiría 
no jugar.

“Ahora mismo estoy entre-
nando quiero ver cómo va (la 
recuperación), pero una cosa 
tengo clara: solamente jugaré 
este torneo si estoy preparado 
para llegar lejos y luchar por 
el título”, declaró Djokovic a la 
agencia EFE.

El serbio de 37 años sufrió 
un desgarre muscular en el 
menisco de la rodilla derecha, 
mientras disputaba Roland 
Garros. El jugador abandonó el 
torneo a pesar de que había con-
seguido su pase a los Cuartos de 
Final. En este 2024, el veterano 
no ha podido levantar ningún 
trofeo.

“No he venido aquí para pasar 
un par de rondas, sólo jugaré si 

tengo la seguridad que nece-
sito. Me lo quiero tomar día a 
día, estudiando bien cómo me 
encuentro, cómo me siento y 
sobre todo, si puedo competir al 
máximo”, recalcó.

El tenista se ubica ahora en 
el segundo lugar del ranking 
mundial y en caso de participar 
en Wimbledon, comenzará en 
la segunda ronda el miércoles 3 
de julio.

 zEl serbio no juega desde el 5 de junio debido a una lesión en la rodilla derecha.

Líder  
inesperado
Austria venció 3-2 
a Países Bajos y se 
quedó con el primer 
puesto del Grupo 
D. Francia empató 
1-1 con Polonia y 
fue sublíder. Los 
neerlandeses podría 
pasar a Octavos 
como mejor tercer 
lugar. 
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AL ESTILO FRANCÉS 
¿Te gustaría pasar unos días en un cas-
tillo rodeado de naturaleza? Si tu res-
puesta es afirmativa viaja a Béduer, en 
Francia. Además de descansar, podrás 
comprar en mercadillos, visitar casas 
de antigüedades, preparar mermeladas, 
aprender a hacer ramos de flores, pintar 
mientras tomas vino al atardecer o ver 
películas proyectadas en los muros de 
una espectacular fortaleza. 

Esta alternativa está dirigida a mu-
jeres de todo el mundo y las asistentes 
podrán convivir con otras viajeras y go-
zar de exquisitos manjares. Más detalles 
en (www.campchateau.com). 

PAISAJES MARAVILLOSOS 
Aventúrate a explorar una de las regiones más in-
dómitas del planeta bajo la guía de expertos y a 
bordo de embarcaciones desde las que podrás ad-
mirar majestuosas montañas cubiertas de glacia-
res y una de las poblaciones más 
grandes de osos polares que com-
parten su hábitat con morsas, ba-
llenas y aves, entre otras especies. 
La expedición de 12 días inicia en 
Helsinki, Finlandia, para tomar un 
vuelo privado y llegar a la isla de 
Spitsbergen, en el Ártico, donde te 
esperan muchas sorpresas.

Más información en (www.
quarkexpeditions.com). 

DANZAS EN EL CIELO 
Ahora podrás admirar Auroras Boreales, sin salir de 
casa, gracias al proyecto Aurorasaurus que preten-
de aumentar las posibilidades de hacerlo utilizando 
X (Twitter) y el #CitizenScience, de ciencia parti-
cipativa de la NASA. En la web aparece un mapa 
con íconos que identifican las auroras e incluye una 

masa de color que, en función de 
su tonalidad, indica las probabili-
dades de contemplar una de es-
tas maravillas de la naturaleza, así 
como una línea roja que recorre 
los lugares en los que se estima se 
podrá disfrutar de este fenómeno 
en las próximas horas. 

Más información en (https://
aurorasaurus.org).

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín

¿SABÍAS QUE...?
El Tercer Tianguis Inter-
nacional de Pueblos Má-
gicos se realizará en San 
Antonio, Texas, del 28 al 
30 de junio. 

GEORGIA

Negocios, aviación, deportes, cultura y entretenimiento, 
esta urbe estadounidense quiere seducir a los viajeros 

Para saber 

reFOrMa / sTaFF

Además de albergar a uno de los 
hubs aéreos más transitados del 
orbe y ser sede de una podero-
sa compañía refresquera, Atlanta 
sorprende con múltiples atracti-
vos e intenta llamar la atención 
de aquellos viajeros que sólo la 
ven como un destino en el que 
harán un transbordo.

Esta urbe tiene opciones 
turísticas para satisfacer a todo 
tipo de trotamundos. Pember-
ton Place, en el centro de la urbe 
y al norte del Parque Olímpico 
Centenario, es un complejo que 
alberga al Acuario de Georgia, al 
Centro para los Derechos Civiles 
y Humanos y al Mundo de Co-
ca-Cola. El sitio, por cierto, lleva 
el nombre de John Pemberton, 
el inventor del famoso refresco. 

Los entusiastas de la avia-
ción querrán ir al Delta Flight 
Museum, que presume hanga-
res donde se encuentran históri-
cas aeronaves como: el Douglas 
DC-3, el Douglas DC-9, el Boeing 
747 y el Boeing 757. Además de la 
exhibición de aviones, hay un si-
mulador de vuelo y más detalles 
que motivan a abordar un avión. 

Para los interesados en los 
derechos civiles están The King 
Center y, en la casa natal de Mar-
tin Luther King Jr., se puede co-
nocer a través de un tour guiado 
parte de la historia de un movi-
miento que fue trascendental pa-
ra la población afroamericana de 
Estados Unidos. 

Quienes gocen de pasear 
a pie o en bicicleta para tomar 

FLORIDA N

OCÉANO
ATLÁNTICO

GEORGIA

CAROLINA
DEL SUR

Atlanta

ALABAMA

E S T A D O S
U N I D O S

el pulso de la vida cotidiana al 
tiempo que admiran manifesta-
ciones artísticas hallarán que es-
ta ciudad tiene varios ejemplos 
del Street Art. Los barrios de Li-
ttle Five Points, Cabbagetown, 
Edgewood Ave, Sweet Auburn, 
Castleberry Hill o Pittsburgh son 
lugares que muestran el alma 
creativa de la ciudad. El Atlanta 
Beltline Eastside Trail, por su par-
te, ofrece un recorrido que atra-
viesa parques repletos de obras 
de arte, al tiempo que permite a 
lugareños y visitantes acercarse 
a la historia de la ciudad.  

La música también es rele-
vante y los melómanos escuchan 
a grandes exponentes en sitios 
como The Fox Theatre, The Eas-
tern, Variety Playhouse o en anfi-
teatros al aire libre como Cellairis 
Amphitheatre at Lakewood. 

Los aficionados del depor-
te saben que el Atlanta United 
FC (MLS) y los Atlanta Falcons 
(NFL) juegan soccer y america-
no, respectivamente, en el Merce-

des-Benz Stadium; y los Atlanta 
Braves, beisbol en el Truist Park. 
Los devotos de las series quizá 
quieran recorrer con calma algu-
nas de las locaciones en las que 
se rodaron escenas de “The Wal-
king Dead” o “Stranger Things”. 

Para cuando el hambre lle-
gue, Atlanta cuenta con delicio-
sas opciones. Entre los lugares 
más populares están el Busy Bee 
Café, en el que destaca el pollo 
frito; y el Fox Brothers BBQ, que 
ofrece costillas de ternera. Ade-
más, tanto en el West Side co-
mo en el East Side, desde Chatta-
hoochee Food Works, la antigua 
zona industrial Old Fourth Ward 
hasta Ponce City Food Market, se 
pueden encontrar exquisitos sa-
bores de Atlanta.

De igual forma es imperdible 
probar las cervezas artesanales, 
así como vivir un momento zen 
y escaparse un rato de la jungla 
de asfalto al pasear por el Jar-
dín Botánico de Atlanta o por el 
Piedmont Park. 

DELTA FLIGHT MUSEUM

PANORáMICA DE ATLANTA y PIEDMONT PARK

LA LLAMA ETERNA EN THE KING CENTER

PONCE CITy MARKET

FOX BROS. BAR-B-Q ARTE CALLEJERO THE FOX THEATRE

MULTIFACÉTICA

El Aeropuerto Internacional 
de Atlanta es considerado 
como una de las terminales 
aéreas con más movimien-
to del mundo. Si te interesa 
visitar esta atractiva ciudad 
consulta una alternativa de 
vuelo en (delta.com). 
Una vez en el destino pue-
des hacer uso del sistema 
de transporte público lla-
mado MARTA y planear tus 
desplazamientos en (www.
itsmarta.com). 

Para más inspiración visi-
ta (discoveratlanta.com/es).
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Celebra la rica 
cultura vitivinícola  
y gastronómica   
en Viñadas 2024

ARGELIA MAUPOMÉ

El Valle de Guadalupe deleita a 
los sibaritas con Viñadas 2024, 
un viaje sensorial que celebra la 
riqueza vitivinícola de la región 
de Baja California. 

Organizada por Empren-
dedores del Valle de Guadalupe 
A.C., esta iniciativa reúne cultura, 
turismo y gastronomía en una 
serie de eventos programados 
hasta septiembre, con el objetivo 
de fortalecer el posicionamiento 
del área como el principal desti-
no enoturístico de México.

A pesar de que Viñadas 
2024 arrancó desde el pasado 
18 de mayo con “Maridaje de 
Primavera”, en Salvia Blanca 
Cocina, y el 15 de junio se ce-
lebró un delicioso evento en el 
Restaurante Elena & Bakuss, los 
entusiastas del vino y la buena 

mesa deben saber que el 7 de 
julio se llevará a cabo el “Beer 
and Wine Fest” en Almatierra, 
Ojo Azul Resort.

La “Cena Maridaje entre Vi-
ñedos” se realizará el 3 de agos-
to en El Cielo, donde los pala-
dares más exigentes serán de-
leitados con los sabores que se 
servirán en una mesa imperial al 
aire libre, entre viñedos y con el 
eco musical de un saxofón.

Para el 29 de agosto está 
programada la “Noche Tosca-
na” en Casa La Noria, en la que 
los invitados se transportarán a 
esa bella e idílica región italia-
na a través de delicias culinarias.

El 31 de agosto Rancho 
L-86 será el escenario de la 

“Cena del Arte”, donde la gas-
tronomía y la creación artística  
se fusionarán para ofrecer una 
experiencia verdaderamente 
inolvidable. Y, para concluir, el 1 
de septiembre se vivirá un am-
biente amoroso en “Vino y Ro-
mance”, encuentro dedicado a 
parejas dentro de Hacienda Ma-
ría Trinidad.
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Valle de Guadalupe, ubi-
cado en Baja California, es 
el corazón de la industria 
vitivinícola de México y un 
destino imperdible para los 
amantes del vino y la gas-
tronomía. Arma un itine-
rario que complemente tu 
travesía por este rincón del 
País visitando (https://ba-
jacalifornia.travel/es).

Toma nota

ENTRE COPAS

Practica
enoturismo
en Baja

Tu
ri

sm
o

 d
e 

B
aj

a 
C

al
ifo

rn
ia

lugARES SECRETOS

CuLturA
Y nAturALeZA
PATRICIA MIRAndA

Uno de los rincones más fasci-
nantes para explorar en Baja Ca-
lifornia es San Quintín. Este des-
tino, además de ser conocido por 
su belleza natural y biodiversidad, 
resguarda una gran cantidad de 
sitios con arte rupestre, mismos 
que permiten asomarse al pasa-
do y conocer un poco acerca de 
los antiguos habitantes de esa 
región del País.

En San Quintín, los visitantes 
pueden descubrir sitios arqueo-
lógicos en excelente estado de 
conservación como Las Tinajitas, 
Montevideo y Mesa del Carmen, 
donde los primeros pobladores 
plasmaron –en las rocas– su vi-

da cotidiana y forma de ver el 
mundo. Mesa del Carmen, una 
de las zonas más destacadas y 
mejor conservadas, presume va-
rios murales tallados en roca con 
pigmentaciones rojizas y negras. 

En ellos se observan escenas 
del día a día, así como represen-
taciones de animales emblemá-
ticos de la zona como el borrego 
cimarrón, el venado, el coyote, el 
puma, algunos peces e incluso 
las ballenas. 

Los interesados en llegar a 
este rincón deben saber que el 
viaje inicia en la Carretera Trans-
peninsular y hay que pasar por 
Guerrero Negro hasta llegar a la 
desviación hacia la comunidad 
del Arco.

Cabe señalar que este 
peculiar sitio, ubicado en el 
desierto central de Baja Cali-
fornia, ofrece una experiencia 
única al combinar la exploración 
histórica con el impresionante 
paisaje natural de la región. 

Al estar en un Área Na-
tural Protegida es esencial 
que los visitantes respe-
ten tanto las pinturas 
rupestres como el en-
torno. Se recomienda 
realizar el recorrido 
con un guía certifi-
cado y hay que ser 
conscientes en todo 
momento del delica-
do equilibrio ecológico 
del área. 

Además de aventura, San Quintín ofrece a los viajeros 
la posibilidad de admirar arte e historia rupestre 

Para  saber
San Quintín no solo ofrece una rica 

herencia cultural, sino también ecoturis-
mo, desde la observación de aves en sus 

reservas naturales, como Punta Mazo y Mon-
te Ceniza, hasta la exploración de playas vír-

genes y volcanes inactivos. No faltan rutas para 
hacer senderismo, sitios para acampar y restau-
rantes tradicionales para probar la gastronomía 

local. Más inspiración en (https://bajacalifornia.
travel/).
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TURISMO DE ROMANCE

Celebran
al amor

Toma nota
Para descubrir el destino después de una bo-
da, Guanajuato ofrece una gran variedad de 
experiencias como el enoturismo dentro de 
los viñedos activos que hay alrededor del Va-
lle de la Independencia; la Ruta Histórica para 
aprender la esencia de México y la Ruta de 
Cocineras Tradicionales, en San Luis de La Paz 
y Dolores Hidalgo, donde la oferta gastronó-
mica se liga con la historia e incluso algunos 
artesanos invitan a los turistas a crear sus pro-
pias artesanías. Mas inspiración en (https://

guanajuato.mx/).

Guanajuato destaca en el sector de las bodas destino 
y albergará un romántico congreso en la ciudad de León

ARGELIA MAUPOMÉ

Las bodas destino están en boga  
y México se ha convertido en uno 
de los países preferidos tanto de 
extranjeros como de connaciona-
les para sellar su amor.

Kitzia Morales, presidenta de 
International Association of Des-
tination Wedding Professionals 
(IADWP por sus siglas en inglés) 
afirma que se considera boda 
destino a la que se realiza a más 
de 30 kilómetros del lugar de 
donde son originarios los novios 
y que estas celebraciones impac-
tan de manera positiva al País.

“De acuerdo con cifras del 
INEGI, se realizan alrededor de 
150 mil bodas destino (al año en 
México) y el impacto total en la 
economía mexicana asciende a 
22.5 billones de pesos; México es 
pionero en la recepción de ese 
tipo de eventos que han crecido 
exponencialmente en los últimos 
años”, dijo Morales.

Para impulsar aún más el 
sector del Turismo de Romance, 
la Secretaría de Turismo del Es-
tado de Guanajuato en colabo-
ración con IADWP presentaron 
detalles sobre la edición núme-
ro 14 del Congreso de Bodas y 
Eventos Espectaculares LAT, que 
se realizará del 16 al 19 de julio 
en el Polifórum León, ubicado en 
León, Guanajuato.

“Tendremos exponentes y 
conferencistas internacionales 
como Zuzu Birkhof, de Alema-
nia;  Fernanda Díaz, de Argentina; 
Nadia Durán, mexicana radicada 
en Australia quien es un ejemplo 
de que podemos triunfar fuera 
del País”, explicó Morales.

Quinta Las acacias

Live aQua san MigueL

Leo Favela, presidente de la 
Asociación de Bodas, Eventos y 
Recintos del Estado de Guana-
juato (ABER GTO), aseguró que 
San Miguel de Allende es destino 
prefirido de los enamorados para 
realizar bodas; destaca también 
el auge de León y Guanajuato ca-
pital al apostar por hoteles bouti-
que así como a un segmento de 
bodas íntimas con una perspec-
tiva diferente; y en cuanto a sitios 
emergentes, menciona a Mineral 
de Pozos y Dolores Hidalgo.

“Guanajuato tiene todo lo ne-
cesario para ofrecer una experien-
cia memorable e incluso activida-
des relacionadas al Turismo de 
Romance como despedidas de 
soltera, lunas de miel, escapadas 
amorosas, así como Turismo de 
Aventura y experiencias gastronó-
micas y enológicas relacionadas al 
romance”, comentó Favela.

Juan José Álvarez Brunel, se-
cretario de Turismo del Estado 
de Guanajuato resalta que si al-
guien se desea casar en esta re-
gión, cuenta con las facilidades 
para hacer realidad una celebra-
ción de ensueño.

“En conjunto con la Secreta-
ría de Turismo, a través de la ini-
ciativa de los propios organiza-
dores de bodas, se hizo una Ruta 
del Romance que integró a nueve 
municipios; este congreso es una 
gran oportunidad para consolidar 
a México como destino amoroso”, 
declaró Álvarez Brunel.
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